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汤淑兰今年格外忙碌。新冠肺炎疫情肆虐，英国

几度封锁，她越发“一点休息时间都没有”了。找她

的人络绎不绝，有的为了看病，有的为了学习中医。

她几乎所有时间都坐在电脑前，白天通过网络在线接

诊，用中医的理论治疗新冠肺炎的症状，举办讲座，

告诉大家如何运用中医知识预防新冠肺炎，晚上则是

一对一地授课。她告诉记者，这段时间，来找她学中

医的人格外多，并且他们都希望能够尽快学会中医的

精髓，学以致用。

汤淑兰 1991 年来到英国。此前，她师从国医大

师王绵之，在中国做了 4 年中医。刚到英国时，她还

没有推广中医的念头，只是在兰卡斯特的一家英国医

疗中心出诊看病。从 20 世纪 60 年代开始，针灸就逐

渐风靡英伦，教授针灸的课堂也很多，但是关于中药

的教学却并没有。1993 年，汤淑兰在曼彻斯特开办

了自己的中医诊所，同时也开始给几个慕名而来的学

生讲课，传授中医知识。后来，伦敦针灸学校请她去

开设中药系，讲授关于中草药的课程。汤淑兰在讲解

中草药的用途时，对药材名称使用的不是从中文翻译

过来的英文或拉丁文，而是中文拼音，所以直到现

在，许多英国以及欧洲学习中医药的外国人谈到中草

药和方剂时用的都是“原汁原味”的中文发音。很多

外国学生为了能读懂 《伤寒杂病论》 等中医著作而开

始学习中文。这段时间，汤淑兰每周都要从曼彻斯特

赶到伦敦去上一次课，一上就是 6 个小时，路上要花

8 个小时，非常辛苦，但是她“因为心里喜欢，也不

觉得特别累”。慢慢地，越来越多来自英国各地的学

生都跑到曼彻斯特找她学习中医。看到这么多英国人

对中医求知若渴，汤淑兰决定自己创办一所中医学

校，白天看病，晚上教学。

汤淑兰说，在英国开办中医学校很辛苦。20 世

纪 90 年代的英国是中医的天堂，但是却没有中医师

愿意开办学校，因为“时间上划不来”。单是开设中

医 诊 所 就 非 常 耗 费 精 力 ， 不 仅 要 看 病 ，“ 装 修 、 宣

传、财务样样都要自己来”。开诊所之外再去教学，

就更加需要毅力，“要牺牲所有晚上和周末的时间”。

汤淑兰说，这些年来她能够坚持全靠内心“对中医的

热爱”，她想要和更多人分享中医的理念。她的学生

也给了她坚持不懈办学的动力，“他们不管刮风下雨

都会来我这儿上课，有的身体不好也坚持来，他们从

英国各地乘火车过来听课，还有人专程从爱尔兰、法

国赶过来。看到他们这么喜欢中医，我也不能放弃。”

给外国学生上课要用英文，需要事先做大量的准

备，汤淑兰常常备课备到天亮。课上得多了，她也开

始在当地中医学术杂志用英语发表文章。她说自己的

英语完全是在工作中锻炼出来的。通过给学生上课，

她深刻体会到了教学相长的含义。

中医在英国是门很小众的课程。汤淑兰刚开始教

课时，很多学生年龄都比她大。他们来自各行各业，

有的是针灸师，会扎针灸但不会用中药治病，所以来

学习中医药知识；有的想要半路转行，用中医创业；

有的是家庭主妇，孩子长大后没事做，出于兴趣学习

中医；还有的是因为被中医治好了病，所以产生了想

要更多了解中医药文化的念头。

汤淑兰的中医学校最初规模不大，更像是一个以

传播中医药文化为主的中医班。汤淑兰说，通过学习

中医药，可以让外国学生更好地了解中医药文化。学

生有二十几个人，一般是利用周末时间，连续学习两

天，每天 6 个小时以上。汤淑兰自己编写了一本 《中

成药手册》，作为基础教学的教材，学完这本教材后

的学生如果还有意愿继续深造，会继续学习方剂。慢

慢地，学生越来越多，她的知名度也越来越大，英国

其他地区的中医大学，以及爱尔兰、德国、法国、西

班牙、波兰等国的中医学校也邀请她去上课。

她创办的“淑兰中医学院”规模也在壮大。现在

有 100 多名学生，分为长期班和短期班。长期班有三

个年级，每个年级一个班，有二十几名学生。课程有

两年制和三年制两种，包括中医基础学、中医诊断

学、中药学、方剂学、中医内科、妇科、儿科、皮肤

科、针灸经络学说、针灸临床学、推拿、拔罐等十几

门课。她聘请了十几位全职老师，另外，还从世界各

地聘请了二十几位兼职老师，这些老师有的就是她以

前的学生。使用的教材很多是她自己编写或参与编写

的 ， 除 了 《中 成 药 手 册》， 还 有 南 京 中 医 药 大 学 主

编、南京中医药大学主译、她作为外籍顾问参与编写

的中英对照教材 《新编实用中医文库》，以及她作为

副主编参与编写的世界中医学专业核心教材 《中医妇

科学》。

为了让海外中医教学更加规范和正规，“淑兰中

医学院”2016 与南京中医药大学合作，创办了一个

面向外国人的中医硕博项目。项目一共招了三届学

生，现在第一届的 5 个学生已经顺利毕业，拿到了中

国教育部颁发的博士学位证书。2018 年“淑兰中医

学院”还得到了中国中医药管理局的批准，被审定为

“中国英国中医中心”。

汤淑兰戏称自己的“淑兰中医学院”是“海外中

医高等教育的摇篮”，培养了一批拥有欧洲高等中医

学历的人才。她对学生们说：“你们会成为欧洲领衔

的中医老师和中医临床工作者。”她告诉记者，中医

在中外民间交流中起到了很好的桥梁作用。很多外国

人因为用中医看好了病，而开始想要了解中国文化，

想要去中国。她说：“中医是科学，也是哲学，是艺

术。艺术是没有国界的，外国学生学习中医并不会比

中国学生更困难。有感觉和悟性就可以学好，语言不

通并不重要。”

西格塔·哈特女士从 1993 年就开始跟随汤淑兰

学习中医了，现在她仍然每个月都来一次曼彻斯特，

跟汤淑兰学习中药方剂。她已经会开处方了，治好了

很多不孕症患者。她告诉记者，以前她的身体状况很

差，她最初学习中医的目的也仅仅是为了帮助自己，

而非广泛地治病救人。汤淑兰为她打开了中医之门，

让她在帮助自己的同时也学会了帮助别人，让更多的

人身体健康。她说，“中医是一个非常精彩的知识宝

库。西医固然有自己的优势，但是很多疾病西医无法

解释和治疗，中医弥补了西医的缺陷。中医是一个完

整的体系，它非常强大。学习它也能够学以致用，产

生良好的治病救人效果。”

另一位学生萨乌德·哈迪先生在曼彻斯特经营中

医诊所已经有 20 年了，他仍然一有空就会来跟汤淑

兰学习。他向记者介绍说，这几年关于不孕不育的求

医者越来越多，很多英国患者都寄希望于中医。他用

中 医 治 好 了 很 多 哮 喘 、 不 孕 不 育 等 疾 病 。 他 感 到 ，

“西医成熟到一定程度就会缺乏发展潜力，而中医是

不断发展不断创新的，中医的发展是无止境的。”

丽赛特·桑谢兹在英国也开了一家中医诊所，她

来跟汤淑兰学习时，已经有了针灸专业的本科学历。

她想跟汤淑兰学习中医药知识，这样可以治疗更多的

病症。她的梦想是把中医药推广到她自己的国家。她

说，在她的祖国多米尼加共和国，她的祖母有一片很

大的土地，希望有一天能够在这片土地上种满中药，

给当地人看病，让更多的人从中获益。

经过 20 多年的办学，汤淑兰对自己未来的中医

教育之路也有了更加明确的方向。她说，不管遇到多

少挫折，她都一定要把中医教育进行下去，尽自己的

一切努力推广中医文化。她现在是世界中医药学会联

合会中医教育委员会的常务理事。她希望利用自己的

身份和人脉推动中医进入英国教育系统，让从她学校

毕业的学生能够拿到英国政府颁发的学历和学位证

书。她告诉记者，她会继续联合与她一样愿意传播和

推广中医文化的海外中医学者，“一起为中医的发扬

光大做一些有意义的事情，做一个有特色的海外中医

开拓者。”

做一个有特色的海外中医开拓者

中青报·中青网记者 夏 瑾

医药卫生体制改革的不断深化，健康中国建设的

加快推进，人民群众对高质量健康服务的日益增长，

都对卫生健康人才队伍建设提出了更高的要求。特别

是经历了新冠肺炎疫情以后，社会各界更加关注我国

医务人员队伍建设状况，也引发了对医学教育更加深

刻反思。我国护理教育面临怎样的机遇与挑战？需要

怎样的眼界和思维才能完成护理教育的使命？如何做

才能创新护理教育实践，提升护理学科人才素养，实

现护理教育新发展？在近期举办的协和护理教育新百

年研讨会上，中国医学科学院北京协和医学院院校长

王辰、中华护理学会理事长吴欣娟等专家从不同角度

分享了对护理行业发展的思考和见解。

护理人力资源不足，护士受教育水
平有待提高

今年世界卫生日的主题是支持护士和助产士，世

界卫生组织也在这一天发布了有史以来第一份 《世界

护理状况报告》，报告指出，2013-2018 年，全球护

理人员增加了 470 万人，但是目前仍然存在 590 万人

的缺口，特别是低收入经济体、乡镇、低层级医疗机

构面临护士缺口问题尤为突出。因此，世界卫生组织

呼吁各国高度重视护理人士短缺的问题。

护士数量不足、分布不均的现象在我国也较为突

出。中国医学科学院北京协和医学院院校长王辰在分

析我国护理人力资源现状时指出，在发达国家，每千

人人口的护士比例占到 10/1000-15/1000，而在我国

只有 2.7/1000，护理人力资源明显不足。此外，我国

护士受教育程度也偏低，护士中，学历为大专的占

49%， 本 科 占 21%， 硕 士 占 0.2%； 而 美 国 注 册 护 士

中，研究生比例是 19%。因此，王辰提出，“想要中

国人民受到和发达国家人民相仿的护理照护，就必须

有人为护理界发展去思考、谋划、呼吁和行动。”

中华护理学会理事长吴欣娟指出，护士是健康中

国建设的主力军，在预防、治疗、康复和健康促进方

面都起着重要作用。当前，我国老年护理护服务需

求、慢病防治需求、妇幼保健服务需求、终末期患者

安宁疗护需求、人民群众预防保健需求、应对突发公

共卫生事件及各种自然灾害等都对护士行业提出了新

挑战。

吴欣娟认为，要培养满足社会需求的护理人才必

须加大护理专业人才供给，同时在教育中注重救死扶

伤的道术、心中有爱的仁术、知识扎实的学术、本领

过硬的技术、方法科学的艺术这五个方面的培养。她

说：“要培养学生有救急扶伤的人道主义精神，有仁

爱怜悯之心；要培养学生有严谨的治学态度，脚踏实

地学习知识，严格遵守学术道德规范，自觉鄙视科研

不端的行为；要让学生早接触临床，多接触临床，培

养学生分析判断处理问题的应变能力；沟通技巧与人

文关怀能力的培养，也要融入教学中。”

吴欣娟表示，随着新时代的发展，护理学科也要

追求教学方法的艺术，培养优秀的护理人，离不开高

质量教学，因此教育要在方法上做到与时俱进，兼顾

科学性与艺术性，将现代信息技术融入护理教育中，

提升课堂教学效果和吸引力，要制定规范的培养方

案，“适合不同层次的学生，注重课堂上与学生的互

动，在互动中激发学生的学习兴趣”。

培养护理领军人才至关重要

王辰认为，护理教育需要培养真正的领军人才。

他说，南丁格尔是一个让“护理”成为“学”的人，

她把护理教育从过去“师带徒”式的半工学教育，变

成了规范教育。南丁格尔提出了护理精神的深刻内

涵，即爱、人道、照护。在她之后，护理就被被赋予

了精神、文化、业务和行动的含义。“护理学界必须

有一批真正高层次的人才，他们可以担当护理学界的

领袖，他们既有高度的文化素养和悲悯情怀，又能够

做学问，知道学术体系如何发展，知道在新的历史阶

段护理如何跟医疗、民生、经济发展以及社会进步和

文明水平的提高相结合。这样的人就是护理学界的领

军人才。”王辰说。

王辰介绍，协和护理教育已有百年历史。协和

的 护 理 教 育 着 重 于 精 英 教 育 和 护 理 领 军 人 才 教 育 ，

在此基础上还适时增加了与国际比肩的硕士和博士

教 育 。 在 王 辰 看 来 ， 国 际 间 的 交 流 必 须 充 分 强 调 ，

“ 我 们 必 须 站 在 各 个 民 族 先 进 文 化 积 淀 的 基 础 上 去

成就中国特色，而不是对别的国家先进方面视而不

见。高度重视国际合作是必须的，所以协和与世界

卫生组织合作，2010 年建立了护理政策制定与质量

管理合作中心。”

王辰同时郑重提醒，“任何一个学校，如果生源

出了问题，要比师资出问题更为严重。”他说，“教育

第一要素是要让大家清晰地看到教育的结果是什么，

也就是说，教育的第一要素是灿烂受教育者的职业前

景，所以，全社会和护理学界必须为护士们规划出美

好的多层次的职业前景，这是必须做的。”

王辰指出，“护理是一个非常有时代性的、担负

着重大使命的职业，承担这样的使命，必须要有洞悉

性，能够看到护理面临的问题，同时还要具备前瞻

性，具有远见，能看到护理学的未来。”因此，他再

三强调，培养护理领军人才至关重要。“任何学界如

果没有一批有思想的人、肯干的人、勇担使命的人是

不行的。护理学界尤其要有领军人才。此外，还要设

计好护理多层次的教育，设计好不同层次护理人员的

职业发展，使中国护理学界进步和发展能够适应中国

社会发展的步伐，能够承担社会、民族、国家、人类

对护理的期望，完成护理学界的使命”。

立足中国大地办教育

国家卫生健康委副主任曾益新表示，王辰院长提

到培养护理界领军人才特别重要，他说：“一个好的

领军人才可以带动一个学科的发展，可以引领一个地

区的发展。在培养创新人才职能定位上做更多的思考

和探索，对整个中国护理事业的发展都很有意义。”

对正在跨入护理新百年的协和护理教育，曾益新

提出三点期望：一要充分发挥好协和专家学者荟萃优

势和作用，为建立健全医学人才使用激励机制献计献

策，为国家谋划好未来中国医学教育发展道路。要根

据国家发展的健康需求和经济社会的发展趋势，紧密

对接国家战略需求，协助国家做好对医学教育工作的

顶层设计和前瞻性的布局，推动全社会关爱关心医护

人员，促进医护人员职业发展，保障医护人员合理待

遇，共同营造良好的社会氛围。

二要充分发挥“国家队”的作用，率先示范引领

中国的医学教育改革，以国办文件为指导思想，立足

中国大地办教育，探索既符合中国国情又和国际做法

有机衔接的人才培养机制，尤其要按照国办文件精神

推动建立以品德、能力、业绩为导向，以社会和业内

认可为医学人才的评价机制，发挥引领示范作用，带

动全国的医学教育改革发展。

三要充分发挥优良传统，精耕细作培养更多高质

量的新时代医学人才。质量是医学教育的生命线，要

建立立德树人的根本任务，把思想政治工作贯穿教育

教学全过程，培养德才兼备的人才，要全面提高教师

教书育人的能力，加强师德师风建设，要进一步优化

人才培养结构，加大全科、儿科紧缺专业人才供给，

脚踏实地为社会培养更多的高质量医学人才。

护理教育必须培养高层次有前瞻性的领军人才

中青报·中青网记者 夏 瑾

秋 冬 季 节 是 呼 吸 道 疾 病 高 发 季

节，专家多次提醒，气温降低有利于

病毒和细菌的存活和传播，存在今年

秋冬季节新冠肺炎疫情与流感等呼吸

道传染病叠加流行的风险。随着秋季

到 来 ， 家 长 应 该 如 何 提 高 儿 童 免 疫

力，预防呼吸道疾病？儿童在秋季还

有哪些易发病，家长又应该如何预防

呢？为此，中青报·中青网记者采访

了中国中医科学院广安门医院儿科主

任医师史英杰。

史 英 杰 告 诉 中 青 报 · 中 青 网 记

者，秋渐深，昼夜温差加大，儿童感

冒的病例比夏季明显增多。“孩子体

温调节功能不完善，如果没有根据气

温变化及时增减衣服，或者晚上开着

窗户睡觉吹了凉风，孩子就很容易感

冒 。 家 长 要 注 意 及 时 给 孩 子 增 减 衣

服，早晚多穿一点，中午还要及时脱

掉，不然也容易感冒”。

此外，史英杰还建议家长可以在

早晚用生理盐水或海洋水给孩子喷或

擦鼻腔。鼻腔黏膜有吸附作用，可以

阻隔外界病原细菌。鼻腔湿润有利于

鼻黏膜更好发挥阻隔作用，

史英杰主张儿童在感冒初期应尽

量服用中药，尤其是病毒性感冒，中

药治疗效果更好。

史英杰特别提醒家长，秋天要注

意 饮 食 清 淡 ， 多 吃 青 菜 杂 粮 ， 多 喝

水，少吃肉。他发现孩子在秋季很容

易出现流鼻血的现象，“这主要是因

为孩子平时青菜杂粮吃得不够，营养

不均衡，导致毛细血管变脆，秋天天

气干燥，空气直接冲击在鼻中隔的位

置，毛细血管就容易破裂。”

孩子流鼻血后，很多家长会把孩

子鼻子堵住，史英杰说这种处理方式

是不正确的，“流鼻血时一定要让孩

子低着头，捏住鼻子 3-5 分钟，把血

止住。流鼻血比较严重的情况，可以

先用生理盐水或用凉白开水把棉签沾

湿，再蘸上云南白药堵住鼻孔，一周

之内不要再碰鼻子。”

此外，秋天儿童过敏性疾病也会

增 多 。 秋 天 是 过 敏 性 鼻 炎 高 发 的 季

节，治疗儿童过敏性鼻炎，史英杰主

张采用西药。史英杰说，对于过敏类

疾病，现在还没有根治的办法，只能

预 防 和 控 制 ， 尽 量 少 接 触 过 敏 原 。

“有的人过敏只是有症状反应，有些

人却会转化成疾病，简单说就是，有

的人过敏后会留记忆，有的人不留记

忆。所以家长要弄清楚孩子对什么东

西 过 敏 ， 连 续 半 年 以 上 避 免 孩 子 接

触 过 敏 原 ， 尽 量 让 身 体 把 过 敏 原 忘

掉 。 过 敏 类 疾 病 很 少 是 终 身 的 ， 脱

离 过 敏 原 半 年 以 上 ， 再 接 触 时 身 体

可 能 对 这 种 过 敏 原 不 再 识 别 ，就不

会再过敏。也可以借助药物脱离过敏

原，但这种脱敏只是一对一的，对多

种过敏原不起作用。对于过敏体质的

孩子，每年在春秋两季服用一个月抗

过敏药，服用两三年后也能起到预防

过敏的效果”。

秋季还是儿童腹泻增多的时期，

史英杰说，这个时期的腹泻多是由轮

状病毒引起的。腹泻这类疾病有自限

性，一般几天内能够治愈，但有些孩

子会因为没有及时治疗而转成迁延性

或慢性腹泻。史英杰说，抑制肠道细

菌的西药比较少，头孢类抗生素对痢

疾杆菌等肠道细菌疗效有限。庆大霉

素和喹诺酮类药虽然对痢疾杆菌有特

效，但是庆大霉素有耳毒性，喹诺酮

会抑制儿童软骨发育，这两种药对儿

童均属禁忌。因此，治疗儿童腹泻，

使用中药是最佳选择。中医方剂的葛

根芩连汤治疗急性肠炎、细菌性痢疾

等效果都非常好。他建议家长在孩子

腹泻时，及时就医用中药治疗，防止

转成迁延性或慢性腹泻。

汤淑兰正给外国学生上中医课。 受访者供图

汤淑兰编写的教材《中成药手册》。 受访者供图

秋风起

天转凉

儿童发病增多该如何预防


